

servicios administrativos que él montó.

Juzga difícilísimo evitar el desembarco del enemigo. Añade que como sabía que no se le confiaría mando de tropas, se dedicó á resolver problemas de viveres, aprovisionamientos y municiones, significando que, ya que no por tierra, llegaron á Santiago por mar.

No aprueba las resoluciones de la Junta de generales de la Habana, aunque no concurrió á sus reuniones.

A su juicio, Santiago pudo ser reforzado con tropas.

Dice que desde el día 4 de julio la desanimación era grande en Santiago por falta de viveres, las impresiones de esferas superiores respecto de la paz, la seguridad de que no se enviarían refuerzos y la pérdida de la escuadra.

Podía considerarse inevitable la derrota de la escuadra española, por las condiciones de su salida.

Acompañan numerosos documentos expresando las astucias de Pando para enviar subsistencias y municiones desde Kingston y otros puntos.

En 17 de julio iban remitidas 12.000 toneladas, que entraban con gran dificultad, por el bloqueo.

Hay una referencia á un oficial de Shafter atribuyéndole la declaración de que sólo al abrigo de una tormenta que aflojara el bloqueo podía facilitarse la entrada de viveres en Santiago.

Un telegrama de Blanco, de 14 de julio, rechaza terminantemente la idea de que el Ejército deje de combatir; pero el ministro de la Guerra le hace varias consideraciones para inducirle á la paz.

Hay en el proceso una extensa declaración del general Blanco.

Explica todos los esfuerzos hechos para triunfar; la dificultad de que llegaran los refuerzos con la brigada Marina, y los recursos en hombres y dinero que envió al general Linares.

Confirma que autorizó al general Toral para que se incluyera en la capitulación Sagua, Guantánamo y Baracoa, y que considera honrosa la forma de capitulación, aunque no se extremaron las exigencias del reglamento de campaña.

Figuran telegramas de Blanco contrarios á la inclusión de varios destacamentos; pero los telegramas llegaron cuando estaba hecha la capitulación.

No se explica las impaciencias de Toral, á quien manifestaba que las condiciones de los americanos eran inadmisibles.

Blanco entiende que se pudo resistir quince días más, lo cual hubiera sido más glorioso para el ejército y para la patria.

Dice que la presencia de la escuadra en Santiago fué una contrariedad.

El brigadier Pareja declara le sorprende que se le procese después de haber dicho y justificado con documentos que obedeció acuerdos del general en jefe y del Gobierno.

Las indagatorias de los comandantes militares procesados dicen que rindieron sus destacamentos obedeciendo órdenes del general en jefe.

Otras declaraciones dan minuciosos detalles sobre viveres.

Se suspende la vista á la una menos cuarto. Continuará mañana á las ocho de la misma.

Mañana terminará el apuntamiento.

Creemos que en toda la sesión podrá leerse la acusación del ministerio fiscal y la defensa del general Toral, escrita por el general Suárez Inclán.

## NOTAS LOCALES

Amaneció ayer con brisas del SE, mar tendida, horizontes calmosos y cielo despejado. Así se sostuvo toda la mañana hasta después del mediodía que el viento fué quedando en calma entablado la virazón floja por el SSO, y presentándose algo brumoso el cielo durante el curso de la tarde y anocheciendo con tiempo igual.

Como es consiguiente el calor dejase sentir con fuerza, caldeando la atmósfera los rayos de ardoroso sol.

Las presiones continuaron ayer superiores á la normal.

—Padece V. de la boca porque quiere; no padece el que usa á diario Elixir Denticina Grivé.

El vice-cónsul regente del Consulado general de Austria-Hungría en esta plaza, en atento B. L. M. nos participa que las oficinas de dicho Consulado general quedan instaladas en la calle Claris, 52, entresuelo.

En el Ateneo Obrero de Barcelona ha tenido efecto la renovación de cargos de la Junta directiva, siendo nombrados presidente don Manuel Bochons; vice-presidente, don Manuel Sans; tesorero, don Antonio Lliardén; contador, don Cristóbal Faura; secretario adjunto, don Agustín Mestres; secretario administrador, don Jaime Serra, y bibliotecario, don Eduardo Ratera.

En las oficinas de la tenencia del distrito 6.º, sita en la calle de Sepúlveda, 199, 2.º, y de nueve á una de la mañana, en días laborales, se entregarán los pases á los mozos concurrentes al reemplazo del año actual en esta Sección y á los que en la revisión de este año en reemplazos anteriores hayan sido declarados soldados, empezando mañana, día 3 del actual.

En la dirección del mercado de San José se subastaron ayer algunos puestos de venta vacantes, que alcanzaron los siguientes precios:

Uno para la venta de buey, tasado en 100 pesetas, se adjudicó por 3.414 pesetas.

Otro para la venta de gallina, desde 35 pesetas subió á 573; otro para la venta de carne, cuyo tipo era de 50 pesetas, se adjudicó por 450, y por último, uno para la venta de gallina, desde 75 pesetas á 359.

Ayer en la Liga de Defensa Industrial y Comercial reunieron algunos sindicatos de gremios, tomando el acuerdo de visitar hoy al alcalde para entregarle un Mensaje de adhe-

sión por su actitud en los sucesos ocurridos últimamente y á la vez protestar de las palabras pronunciadas en el Congreso por el señor Romero Robledo contra el doctor Robert.

Mañana se verificará el banquete que, en honor del primer teniente de alcalde señor Martínez Domingo, han organizado importantes elementos del distrito 10.º, por las gestiones que verificó en pro de aquella barriada, en la que se realizaron importantes mejoras mientras desempeñó la tenencia de alcaldía de aquel distrito.

Esta tarde, á las tres y media, celebrará el Ayuntamiento sesión ordinaria de primera convocatoria.

Presidirá el gobernador civil.

El alcalde ha dirigido una comunicación al cónsul de Francia en esta plaza para que transmita al presidente de la República francesa el deseo de Barcelona de que sea indulgente con los cuatro marineros franceses que desertaron durante la estancia de la escuadra en este puerto.

Convocados por el Capitán general interino don José García Navarro, se reunieron ayer en el despacho de la Capitanía general los generales y jefes principales de los cuerpos de esta guarnición, á quienes se han comunicado algunas instrucciones que suponen relaciones con el estado de intranquilidad que desde hace algún tiempo se nota en esta capital.

Se han remitido al Consejo Supremo de Guerra y Marina los expedientes de revisión de don Juan Ortiz, don Enrique Pérez, don Ángel García, doña Luisa de Sojo, doña María de las Mercedes y doña Antonia y don Eustaquio Grimalt, y los de pensión de don Alejo Pons, don José Tomás Paris, don Pascual Grau y don Pedro Gómez Pons.

—Dolores de cabeza ¿quien no los tuvo? Se sufren por jaqueca ó cansancio intelectual. ¿Y sabéis cómo podéis hacer que eviten y calmen? Con una fricción en la frente de la medicinal Agua de Colonia de Orive. Farmacias y perfumerías.

La recaudación obtenida durante el pasado mes de julio en el mercado de San José ascendió á 40.355'45 pesetas.

En igual mes del año anterior suma la cifra de 37.365'50 pesetas.

Durante el anterior mes, ó sea en junio del presente año se recaudaron 38.910'35 pesetas.

La Escuela Provincial de Náutica de Barcelona ha hecho público que en cumplimiento de lo dispuesto en el Real decreto de 22 de noviembre de 1889 y Real orden de 26 de julio de 1893 sobre la validez académica de los estudios hechos libremente, los alumnos que deseen probar, en aquella Escuela, en la segunda quincena del mes de septiembre próximo, estos estudios, según los programas oficiales, deberán solicitar su admisión al debido examen en la segunda quincena del mes actual, mediante instancia extendida y suscrita por el mismo interesado, á fin de que en toda ocasión se pueda compulsar su firma.

Los interesados acompañarán á dichas instancias firmadas con los apellidos paterno y materno, las certificaciones académicas y demás documentos necesarios para la formación de sus respectivos expedientes, y exhibirán, así mismo, su cédula personal. Las horas de despacho en la secretaría del establecimiento, que se halla en el piso principal de la Casa Lonja, son de diez á doce de la mañana todos los días laborales.

El Instituto de 2.ª enseñanza de Barcelona, anuncia que en cumplimiento de lo prevenido en las Reales órdenes de 22 de noviembre de 1899 y 26 de julio de 1893 y demás disposiciones vigentes, los alumnos de enseñanza libre que quieran dar validez académica á sus estudios en los próximos exámenes extraordinarios, por asignaturas no inscritas todavía en el presente curso, deberán formalizar sus instancias en aquella secretaría durante la segunda quincena del mes actual, de diez á doce de la mañana.

Los aspirantes, además de identificar su persona y exhibir su cédula personal, abonarán en el acto, por cada asignatura, 13 pesetas en papel de pagos al Estado, fijando en la parte inferior del pliego de mayor precio los sellos de guerra á razón del 20 por 100 sobre el total, y entregarán además 5 pesetas en metálico con los timbres móviles correspondientes.

En el Salón de Ciento de las Casas Consistoriales, según anunciamos, se verificó ayer por la tarde la reunión de los alcaldes de barrio para protestar de las palabras que contra el Alcalde doctor Robert pronunció en el Congreso el señor Romero Robledo.

Los reunidos firmaron el siguiente mensaje dirigido al Alcalde:

«Excmo. señor: Los suscritos, en su calidad de alcaldes de barrio de esta ciudad, que por su íntima relación con todos los vecinos de la misma pueden apreciar sin vanagloria alguna, mejor que nadie el modo de pensar y de sentir de todos los que se honran en ostentar el carácter de ciudadanos de Barcelona, protestan en nombre de los mismos de las palabras tan injustificadas como descorteses pronunciadas en el Congreso de los diputados por el señor don Francisco Romero Robledo contra nuestro dignísimo Alcalde Constitucional Excmo. señor don Bartolomé Robert, entendiéndose que éste ha cumplido en la ocasión presente como exigían sus deberes de buen español é hijo de Cataluña.—Dignese V. E. aceptar la presente manifestación y hacer de ella el uso que estime más oportuno.»

Este documento lo firman 133 individuos.

El Alcalde, una vez hubieron firmado aquél, se personó en el Salón de Ciento, agradeciendo el obsequio y haciendo nuevas protestas de las ideas que ha emitido en estos días y de su amor á la descentralización administrativa.

Fué aplaudido.

El Alcalde ha dejado cesante al director del mercado de Sans, para cuyo cargo ha sido nombrado interinamente el del de Hostafranchs.

Además, ha amonestado severamente a director del mercado de San Antonio, por no estar en su puesto á la hora debida, con la agravante de verificarse á la sazón una subasta.

El próximo domingo, á la una, saldrán en comitiva de San Felipe Neri, para dirigirse á la estación del Norte, los niños que componen las colonias escolares organizadas por la Sociedad Económica de Amigos del País.

Les acompañará la banda del Asilo Naval hasta la estación.

Los niños, en tres grupos, veranearán, respectivamente, en Tona, Arenys y Terrasa, y las niñas en Tona, La Gleba y San Pedro de Torelló.

De los primeros cuidarán los profesores de cada grupo, y de las últimas varias religiosas.

A consecuencia de la brutal acometida de los individuos que á las órdenes de un inspector abusando de sus funciones de agentes de policía, arremetieron contra tranquilos paseantes y á mujeres y niños, anteanoche en la Rambla del Centro, resultaron gravemente heridas cerca de veinte personas, ninguna de las cuales había tomado parte en la manifestación que sirvió á la policía de pretexto para desahogar su ineficaz salvajismo. Hay cosas que no tienen nombre y la ocurrida anteanoche es una de ellas. No se concibe que los encargados de ejercer la autoridad y de mantener el orden, abusen de tal modo de la primera y se conviertan en fautores de desorden.

Según los partes oficiales, fueron curados en casas de socorro Juan Guanchs Riuz, de veintisiete años, soltero: una herida incisa en la frente y una contusión en la espalda.

Enrique Victoria y Enguís, de cuarenta y cuatro años, casado. Tiene una herida en la frente y una contusión en el muslo derecho.

También resultó herido nuestro estimado compañero en la prensa, el redactor de *La Publicidad* don Luis Figuerola.

Se le apreciaron contusión y escoriaciones en la espalda.

En el dispensario de las Casas Consistoriales, fué auxiliado un joven de 22 años que presentaba una grave contusión en el hombro derecho.

En las farmacias de Genové, Sanchiz, Boattella y otras próximas al lugar del suceso, fueron curados más de seis heridos y contusos.

Otros muchos fueron conducidos á su domicilio.

A la suma de desagradables sucesos, que de algún tiempo á esta parte vienen realizándose en nuestra capital, debemos agregar hoy un número más.

En los cuarteles de Jaime I se reunieron á primeras horas de la mañana de ayer los reclutas del actual reemplazo, citados por el comandante de la zona.

Por aquellos alrededores había también varios policías armados de su correspondiente garrote.

Terminada la diligencia, los mozos se dirigieron á la Casa Consistorial, á donde tenían que presentarse, y los policías empezaron entonces á seguirlos diciéndoles:—Disolvéos ó el garrote hablará por nosotros.

Y así siguieron hasta obligarles á salir del recinto de la ciudad, y un inspector les dijo:—Si continuáis rondando por las calles, os reventaremos á sablazos.

Los reclutas se dirigieron á la Ronda de San Antonio, quejándose de lo que estaba pasando.

Cuando se disponían á entrar de nuevo en las calles céntricas de la ciudad, acertó á pasar un comandante de infantería al que rodearon gritando: ¡Viva el ejército!

El comandante les saludó afablemente.

Empezaron luego los garrotazos, sustos y carreras. Las tiendas cerraron también sus puertas.

Hay que lamentar seis heridos y veinte contusos; todos reclutas. ¡Así empiezan á ser tratados los que han de defender á la patria!

Lo más odioso es que al enterarse ciertos inspectores de que los infelices reclutas se proponían exponer sus quejas á los periódicos de la capital, han dicho:—A la comisión que se encargue de ello la meto en la cárcel.

Muchos son los comentarios que con motivo de tales sucesos se están haciendo y no hay duda que de seguir así la policía, serán fatalísimos los resultados.

Para aquietar los ánimos tan excitados é intranquilos desde hace una temporada, no es remedio eficaz el empleado por la autoridad gubernativa que parece dejar á sus anchas á la policía para que sin género de consideraciones atropelle por donde mejor quisiera, sin discernir al alborotador del pacífico transeunte, ni respetar á las señoras y niños que á la sazón paseaban por las Ramblas.

Con tal proceder se avivan las pasiones y no se consigue la aprobación ni de los más rigurosos en materia de orden público.

En una ciudad como la de Barcelona, no se puede permitir que la policía siempre cuando mejor le place el pánico en las calles; que una autoridad que dispone de no pocos medios para conseguir que la tranquilidad reine entre sus administrados, consenta que sus agentes se entreguen á inicuos atropellos, mayormente cuando el orden público no está amenazado, ni siquiera turbado.

## ENTIERROS Y FUNERALES

Ayer fué conducido á la última morada el cadáver de doña Josefa Sendra y Batista.

—En San Jaime se celebraron ayer pios snfragios por el alma de doña Ana, Deu y Majuelo.

## Cabanellas y C.ª

Rambla Centro, 9.—Arolas, 14.—Cuentas corrientes, cupones, valores, ordenes Bolsa

## Noticias religiosas

SANTO DEL DIA.—Ntra. Sra. de los Ange-

les, San Alfonso María de Ligorio ob. y dr., y San Esteban papa y mr.

SANTO DE MAÑANA.—La Inven. del cpo. de San Esteban proto-mr.

CORTE DE MARIA.—Ntra. Sra. de los Angeles, en su iglesia.

CUARENTA HORAS.—Iglesia de Nuestra Señora de los Dolores.

Parroquia de Nuestra Señora de la Merced.—Hoy miércoles, festividad de Nuestra Señora de los Angeles, las misas cada media hora hasta las doce, concluida la cual se aceptará á los fieles á besar la mano de la Virgen Santísima; á las ocho, la Real Archicofradía de la Esclavitud de Nuestra Señora de la Merced tendrá misa de Comunión general con plática preparatoria que hará el reverendo don Esteban Porqueras, presbítero; á las nueve y media, canto de Horas menores, y á las diez, Oficio solemne cantado por la capilla de música, al que asistirá una Comisión del Ayuntamiento, predicando el reverendo doctor don José Ballesteros, presbítero.

Por la tarde, á las seis, rezo del Santo Rosario, meditación propia del día, en cuyos intermedios la capilla de música de esta iglesia cantará escogidas composiciones de célebres autores; sermón por el reverendo P. Alcalá, de la Orden Mercedaria, y canto de la Salve. Concluida dicha función tendrá lugar la solemne traslación de la Santísima Virgen de la Merced al altar de San Pedro Nolasco, por cuyo motivo el reverendo Cura-párroco é ilustre Junta de Obra invitan á todos los feligreses y devotos de nuestra excelsa Patrona para asistir á tan solemne como religioso acto.

Parroquia de San Antonio Abad y Fuera Señora de los Angeles.—Hoy, miércoles, fiesta tutelar de esta iglesia, á las diez habrá Oficio á toda orquesta, predicando el reverendo doctor don José Sansa. En la espléndida función de la noche predicará, á las siete, el reverendo doctor don Pascual Gil.

Hasta la hora de ponerse el sol puede ganarse la indulgencia de la Porciúncula.

## Noticias militares

### Servicio de plaza para hoy

Excelentísimo señor general de día: el de brigada don Alberto de Borbón.

Jefe de día, el señor coronel del 9.º Montado don Arturo de Oliver Copons.

Parada, primer batallón de Navarra y Artillería Plaza.

Oficial médico, don Aurelio Ripoll.

Visita de Hospital, tercer capitán de Alba de Tormes.

Reconocimiento de cebada y paja: capitán del 9.º Montado.

Altas y paseo de enfermos: sargento de Montesa.

Ordenanzas para el jefe de día y escoltas para el general del mismo servicio: Montesa.

Vigilancia de la 1.ª zona: Ingenieros.

Idem de la segunda: Montaña.

Idem de la tercera: Treviño.

El General gobernador, José García Navarro.

## Noticias marítimas

### Compañía Trasatlántica:

Movimiento de los vapores correos de esta Compañía:

El día 31 el «P. de Satrustegui» salió de la Coruña para Vigo.

El día 1.º el «Méjico» llegó á Barcelona de Cádiz.

El «I. de Luzón» salió de Malta para Barcelona.

—Como habíamos anunciado ayer fondeó en este puerto, izando en el palo mayor la bandera de jefe de bahía, el crucero de segunda clase «Marqués de la Ensenada».

Es un buque de excelentes condiciones y relativamente moderno, pues fué botado al agua en 1890. Su casco es de acero, con cubierta protectriz, mide 59 metros de eslora, 9 de manga y 3'80 de puntal, desplazando 1,046 toneladas.

Sus máquinas desarrollan una fuerza de 2,200 caballos indicados y su andar es de 15 millas por hora.

Posee dos hélices y sus carboneras pueden contener 200 toneladas de combustible.

Monta cuatro piezas Hontoria de 12 centímetros, tres de tiro rápido, dos cañones-revolver de 37 milímetros y una ametralladora. Está dotado de tres tubos lanza-torpedos.

Lo tripulan 154 individuos, al mando del capitán de fragata don Manuel Triana.

El «Marqués de la Ensenada» ha prestado servicio en las costas de Cuba durante la pasada guerra.

Desde que regresó á Cádiz estuvo en el Arsenal donde se le ha practicado una total reparación de casco y maquinarias.

Queda, como saben nuestros lectores, de estación en Barcelona.

## Periódicos oficiales

El Boletín Oficial de ayer publica las disposiciones siguientes:

El bando que el nuevo gobernador, señor Sanz Escartín, ha publicado al tomar posesión de su cargo.

Anuncio de cátedras vacantes.

Resolución de un expediente promovido por don Adolfo Bastener.

Relación de pleitos incoados ante el Tribunal de lo Contencioso-Administrativo.

Extracto de la sesión celebrada por la Comisión provincial el 29 de julio.

Edictos de Ayuntamientos.

Providencias judiciales.

La Gaceta llegada ayer no publica ninguna disposición de interés para esta región.

## Noticias de espectáculos

TIVOLI.—Hoy miércoles se pondrá en escena la aplaudida y celebrada ópera española «Marina», que con tanto éxito interpretan la señora Fabra y los señores Casañas, Bueso, Soler y Lara.

Mañana jueves se verificará el beneficio de